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Спикер Законодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш тоже взял с собой млад-
шую дочь Викторию (на снимке справа). Опуская 
вместе с ней бюллетень в избирательную урну, он 
отметил, что голосует не просто за будущее, а за 
будущее своего ребенка.

– Выборы для нашей семьи как праздник, – 
сказал он. – Вчера мы все вместе гуляли в парке, 
сегодня собираемся в культурно-развлекательный 
центр. Пусть дочка с детства привыкает к тому, что 
выборы должны проходить торжественно.

Вместе с малюткой дочкой пришел на избира-
тельный участок и бывший глава Ленинского района 
Вячеслав Истомин, который баллотировался в мэры 
Копейска.

Напомним, что для прохождения 
в Госдуму кандидатам необходимо 
было преодолеть семипроцентный 
барьер. При этом партия, набравшая 
от пяти до семи процентов, могла 
получить одно или два парламент-
ских кресла. Однако сенсации не 
случилось – места в нижней палате 
получили представители все тех же 
политических сил. Изменилась лишь 
их расстановка. 

Как и в большинстве регионов 
страны, первое место по итогам го-
лосования на Южном Урале заняла 
партия «Единая Россия». По пред-
варительным данным, челябинские 
«медведи» получили 50,39 процента 
голосов (в то время как показатель по 
РФ – 49,29 процента). Что немаловаж-
но, представителей правящей партии 
в Челябинской области поддержало 
больше избирателей, чем в других 
регионах УрФО. Для сравнения: в 
Свердловской области «медведям» 
удалось набрать лишь 32,71 процен-
та голосов, в Курганской – 44,41, в 
Оренбургской – 34,89, в Пермском 
крае 36,28. 

На втором месте по результатам 
голосования на Южном Урале «Спра-
ведливая Россия» с 16,50 процента-
ми, замыкает тройку лидеров КПРФ 
– у нее 14,60 процента, далее идет 
ЛДПР с 11,81 процентами. Для срав-
нения: распределение мест по стране 
выглядит несколько иначе: «сере-
бро» у коммунистов (19,2 процента), 
«бронза» у эсеров (13,25), четвертое 
место у жириновцев (11,68). Три по-
литические силы, как в области, так 
и по стране, остались «за бортом». 

Это «Яблоко» с 3,49 процентами на 
Южном Урале и 3,43 по России, «Па-
триоты России» (0,98 и 0,97 процен-
та соответственно), а также «Правое 
дело» (0,57 и 0,60 процента). 

– Мы не удовлетворены результа-
тами выборов, – прокомментировал 
председатель Челябинского регио-
нального комитета отделения поли-
тической партии «Патриоты России» 
Дмитрий Семенов. – Нам не удалось 
достигнуть цели – преодолеть семи-
процентный (или хотя бы пятипро-
центный) барьер. И виним в этом 
прежде всего себя. Считаю, что наш 
результат сопоставим с ресурсами, 
которые были затрачены на ведение 
предвыборной кампании. Однако 

выборы 4 декабря носят для нас не 
только негативный оттенок. На довы-
борах в Магнитогорскую городскую 
думу победил наш кандидат Евгений 
Гончаров. Он правозащитник, пред-
принимательской деятельностью не 
занимается, а из года в год помога-
ет людям – кому квартиру вернуть, 
кому лифт установить. Его победа 
показала, что каждая партия может 
дать результат на выборах. Поэтому 
мы руки не опускаем. 

В Госдуму  
по спискам урФо?

Что же касается выборов в Госду-
му, то на сегодняшний день мандаты 
от Челябинской области распредели-

лись следующим образом: шесть – у 
представителей «Единой России», два 
у эсеров, два у КПРФ и один у «соко-
лов Жириновского». Представители 
некоторых партий уже определились 
с тем, кто будет представлять их в 
Москве. От ЛДПР это бизнесмен Сер-
гей Ванштейн (или экс-депутат от Ха-
касии и Красноярского края Василий 
Журко), от КПРФ – «варяги» Иван Ни-
китчук и Александр Некрасов (один из 
Москвы, другой из Питера). Эсеры, по 
словам председателя Курчатовского 
отделения партии Ольги Мухометья-
ровой, пока утвердили одну канди-
датуру – Валерия Гартунга, который 
в Госдуме аж с 1999 года. Второго 
парламентария от южноуральских 

справедливорос-
сов выберут на ближай-

шем съезде партии. 
Кто представит в Государственной 

Думе «Единую Россию», пока неясно. 
Точно известно, что от мандата от-
кажется губернатор Михаил Юревич. 
По остальным кандидатурам пока 
идут консультации. Напомним, что 
в региональном списке единороссов 
несколько депутатов пятого созыва: 
Дмитрий Вяткин, Олег Колесников, 
Валерий Панов. Не исключено так-
же, что представители правящей 
партии пойдут не по региональным, 
а по спискам УрФО. В этом случае 
количество мест для южноуральцев 
может сократиться – в пользу кан-
дидатов из провальной Свердлов-
ской области.

Виктория САВЕЛЬЕВА
Фото Вячеслава НИКУЛИНА

Выбор сделан 
«Яблоко» – 3,49%

«единаЯ россиЯ» – 
50,39%

кпрФ – 14,60%

лдпр – 11,81%
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Главным событием минувших выходных стали выборы в Государ-
ственную Думу шестого созыва. Россияне впервые выбирали депу-
татов на пять лет. Кроме того, в ряде муниципалитетов Челябинской 
области голосовали еще за глав населенных пунктов и претендентов 
в местные парламенты. Итоги получились вполне предсказуемыми. 

«праВое дело» – 0,57%

Жители ЮЖного Урала проголосовали за новый российский парламент 

«патриоты россии» – 0,98%

ВЫБОРЫ-2011

на избирательные Участки ЮЖноУральские политики 
и чиновники приходили вместе со своими детьми

Губернатор Михаил Юревич пришел на из-
бирательный участок в здании Челябинск-
гражданпроекта вместе со своей дочерью 
Настей. Журналистам он сообщил, что от 
выборов в Госдуму РФ ожидает сохранения 
стабильности, дальнейшего развития на-
шей страны и региона. Также он cказал, 
что 4 декабря проводит как обычный вы-
ходной день и вечером намерен поиграть 
в хоккей.

Cемейное ГолосоВание
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Ломоносовы наших дней  
рождаются в Лабораториях

На прошлой неделе в четырех школах Че-
лябинска открылись предметные лаборатории 
для работы с одаренными детьми. Полиязыко-
вая, для обучения французскому, немецкому, 
итальянскому, – в гимназии № 23, математики и 
программирования – в лицее № 102, профильная 
лаборатория английского языка – в гимназии № 
1. На выделенные из городского и областного 
бюджета средства (по два миллиона рублей каж-
дой школе) приобретено современное оборудо-
вание. Лицей № 31 получил четыре миллиона, 
три из городской казны и один миллион из обла-
сти, на создание лаборатории новых технологий. 

–  В этой лаборатории школьники старших классов 
будут знакомиться с целым спектром современных 
технологий в области программирования и микро-
электроники, управления станками с ЧПУ, создания ро-
ботизированных устройств, –  объясняет заместитель 
директора лицея № 31 Максим Карманов. 

Глава администрации города Сергей Давыдов, на 
днях посетивший эту школу, оценил новое оснащение 
лаборатории. 

–  Уверен –  средства вложены эффективно. Эконо-
мика в нашей стране и в регионе развивается, нужны 
новые технологии, молодые, перспективные кадры. 
А в таких лабораториях рождается успешное будущее 
России, –  подчеркнул он. 

К слову, воспитанники лицея не ждут «светлого зав-
тра». Уже сегодня в их арсенале солидные успехи и до-
стижения. Недавно команда лицеистов –  девятикласс-
ник Игорь Сушенцев, десятиклассники Максим Турбин 
и Дима Иващенко –  вернулась с кубком абсолютных 
победителей со Всероссийской олимпиады школьников 
по программированию. Сейчас Максим и Дима готовят-
ся к покорению международного олимпа. 

Наталья ФИРСАНОВА

В мае текущего года За-
конодательным Собранием 
было направлено письмо в 
Минрегионразвития РФ с 
просьбой о дополнительном 
выделении средств феде-
рального бюджета на обе-
спечение жильем граждан, 
пострадавших от радиацион-
ного воздействия. На дату об-
ращения Челябинской обла-
сти планировалось выделить 
средства на 38 сертификатов.

Напомним, что за счет средств 
федерального бюджета, выделен-
ных Челябинской области на обе-
спечение жильем граждан, под-
вергшихся радиационному воз-
действию, в рамках федеральной 
целевой программы «Жилище» на 
2002 – 2010 годы, всего был вы-
дан 861 жилищный сертификат, в 
том числе в 2010 году были предо-
ставлены 12 сертификатов.

По состоянию на 1 января 
2011 года в Челябинской обла-
сти проживал 551 гражданин, 
подвергшийся радиационному 
воздействию и нуждающийся в 
улучшении жилищных условий. 
Из них 458 – это граждане, под-
вергшиеся радиационному воз-
действию вследствие аварии на 
ПО «Маяк» и сбросов радиоак-

тивных отходов в реку Течу.
В 2011 году на реализацию 

мероприятий подпрограммы 
«Выполнение государственных 
обязательств по обеспечению 
жильем категорий граждан, 
установленных федеральным за-
конодательством» федеральной 
целевой программы «Жилище» 
планировалось выделить для 
Челябинской области 55 789,9 
тыс. рублей, что позволило бы 
выдать 38 жилищных сертифика-
тов. Однако выделение средств 
федерального бюджета в таких 
объемах затягивало бы решение 
проблемы обеспечения жильем 
граждан, подвергшихся радиаци-
онному воздействию.

По итогам рассмотрения об-
ращения Законодательного Со-
брания Челябинской области при-
казом Минрегионразвития РФ вы-
делено из федерального бюджета 
65 млн рублей на обеспечение жи-
льем граждан, пострадавших от 
радиационного воздействия. Эти 
средства позволили выдать до-
полнительно 42 жилищных серти-
фиката. Всего получены федераль-
ные средства на 80 сертификатов, 
из них 53 сертификата выданы 
пострадавшим от радиационных 
аварий на ПО «Маяк», 27 – черно-
быльцам.

жиЛищные сертификаты  
дЛя пострадавших от радиации

Пожалуй, обычному человеку есть 
чему поучиться у тех, кого принято назы-
вать людьми с ограниченными возмож-
ностями. Большинство из них не привык-
ли себя ограничивать, они умеют жить 
полноценной жизнью, богатой событиями 
и впечатлениями.

Председатель Челябинского городского клуба 
инвалидов-колясочников «Стимул» Владимир 
Мельников на своем примере неоднократно до-
казывал: активной, интересной, яркой жизнь 
должна быть у каждого, достаточно этого за-
хотеть.

Уже два десятилетия Владимир Леонидович 
профессионально занимается спортом, есть чем 
хвастаться и гордиться. Причем спортивные 
интересы довольно разнообразны. Начинал с 
легкой атлетики, потом перешел в баскетбол. 
Кстати, именно этот вид спорта больше всего 
пришелся по душе.

– Баскетболом я занимался с 1995 по 2008 
год, был даже капитаном команды, – рассказал 
Владимир Мельников. – Баскетбол очень нака-
ленный, контактный, командный, я бы сказал, 
боевой вид спорта. А потом решил, что надо 
дать возможность молодым побеждать. Мне 
55 лет, все-таки уже не тот возраст. Пробовал 

заниматься керлингом – понравилось, только 
есть одно «но» – холодно. Сейчас активно за-
нимаюсь теннисом, пока очень нравится.

На днях спортсмен вернулся со Всероссийского 
турнира по теннису, который проходил в Санкт-
Петербурге. В городе на Неве Владимир Мель-
ников вместе со своим партнером по команде 
Евгением Рязанцевым завоевали кубок Петра I. 
В соревнованиях принимали участие 25 сборных 
– представители многих российских регионов. 
Владимир Леонидович признается: пока что это 
самая любимая и дорогая спортивная награда.

Спортивные достижения высоко оценили 
председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») и министр социальных от-
ношений Челябинской области Ирина Гехт. В ка-
нун Международного дня инвалидов Владимир 
Викторович и Ирина Альфредовна поздравили 
спортсмена с очередной победой, а также по-
дарили новую инвалидную коляску.

По словам Владимира Мельникова, это один 
из самых долгожданных, а главное – нужных 
подарков.

– Я перепробовал много колясок, и, по мое-
му опыту, эта самая лучшая: качественная, мо-
бильная в транспортировке, очень удобная, она 
складывается, а колеса отстегиваются, – сказал 

Владимир Леонидович. – Плюс она долговеч-
ная – это тоже немаловажный аспект. Кроме 
того, у нее очень много регулировок, а значит, 
все можно отрегулировать под комплектность 
конкретного человека. Это коляска активного 
типа, то есть она дает возможность колясочнику 
преодолевать все трудности, которые возникают 
у него на пути: бордюры, кочки и так далее. А 
еще она крепкая и прочная. Сейчас у меня такая 
же коляска, но я ею пользуюсь уже шесть лет, 
это при том, что срок службы коляски активного 
типа четыре года. Очень благодарен Владимиру 
Викторовичу Мякушу и Ирине Альфредовне Гехт 
за такой подарок!

Спикер областного парламента Владимир 
Мякуш заметил, что поддержке инвалидов в 
нашем регионе уделяется большое внимание.

– На Южном Урале действует программа «До-
ступная среда», – прокомментировал Влади-
мир Викторович. – На ее реализацию выделены 
большие материальные ресурсы из федерально-
го бюджета. Через министерство социальных от-
ношений Челябинской области закуплены инва-
лидные коляски, в ближайшее время они будут 
вручены инвалидам, проживающим в области. 
Одна из таких колясок уже нашла своего нового 
хозяина. Владимир Леонидович Мельников – 
человек, который ведет активный образ жизни, 
занимается спортом, завоевывает для Челябин-
ской области награды, медали, тем самым про-
славляет наш регион. Но самое главное, что 
такие люди не считают себя обделенными, они 
живут полноценной жизнью, и это здорово. Ор-
ганы власти и впредь будут поддерживать таких 
людей, стимулировать их. Мне известна пози-
ция губернатора Челябинской области Михаила 
Юревича, который тоже решительно настроен 
создать в регионе доступную среду для инва-
лидов. Сегодня все новые дома проектируются 
с пандусами, в старых домах они монтируются. 
Для проработки подобных вопросов создана спе-
циальная рабочая группа.

Владимир Мякуш уверен: в скором буду-
щем не только столица Южного Урала, но и вся 
Челябинская область превратится в город, где 
инвалидам будет предоставлена возможность 
для активной и полноценной жизни.

Ирина ЯББАРОВА

Жизнь на дВе пЯтерки

СОциальная пОлитика

ВЫБОРЫ-2011

Выборы – это конституционное право 
каждого гражданина, поэтому возмож-
ность проголосовать была предоставлена 
для людей, находящихся на лечении в боль-
ницах, путешествующих по железной доро-
ге, отбывающих срок лишения свободы. 
К инвалидам и пожилым людям, которые 
по состоянию здоровья не могли прийти на 
участок, по предварительной заявке члены 
избиркома приходили на дом.

Наш фотограф Вячеслав Никулин побывал в 
Доме культуры Всероссийского общества слепых. 
На его снимке (слева) голосует Василий Усачев. 
Василий Николаевич пришел на избирательный 
участок с помощью своего социального работ-
ника.

– Мне дали лист, где на языке Брайля были на-
писаны сведения обо всех кандидатах и партиях, 
– рассказал нам пенсионер. – Я все внимательно 
прочитал, поэтому свой выбор сделал осознанно. 
Галочку помогла поставить помощница, а бюлле-
тень в урну я опустил уже сам. С кем из знакомых 
слепых общался – все пошли голосовать.

Антон КОВАЛЕНКО. 

бюЛЛетень по брайЛю
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Военная выправка, вдумчи-
вый взгляд, недетская серьез-
ность. Пусть этим ребятишкам 
всего по шесть лет, но они уже 
понимают: военная форма ко 
многому обязывает.

Недавно в школе № 6 состоя-
лось посвящение в кадеты. На 
торжественном мероприятии 
присутствовал давний друг шко-
лы – депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Николай Янов (фракция «Единая 
Россия»). Стоит отметить, что Ни-
колай Иванович уже не первый 
год принимает участие в таком 
торжественном мероприятии.

– В последнее время многие 
школы Челябинска возрождают 
военно-патриотическое воспита-
ние, открывая кадетские классы, – 
отметил Николай Иванович в сво-
ем приветственном слове. – Для 
директора школы это непростая 

задача: нужно найти социальных 
партнеров и шефов, это может 
быть военная или пожарная часть, 
которые будут учить детишек во-
енному искусству. И конечно же, 
очень важно, чтобы была в жизни 

какая-то идея, движущая 
сила. Надеюсь, что многие 
интересные идеи школь-
ных друзей, которых у 6-й 
школы немало, вдохновят 
наших юных офицеров и 
помогут воспитать на-
стоящих патриотов своей 
страны.

Кстати, многие ребята 
признались, что носить 
военную форму – желание 

исключительно личное, а мамы и 
папы лишь поддержали такое ре-
шение. Уже сейчас, несмотря на 
юный возраст, мальчишки и дев-
чонки уверены: кадетская форма 
– это образ жизни, стремление 
быть лучше и сильнее. Но при 
этом и огромная ответственность 
за тех, кто слабее и нуждается в 
защите.

Праздники без подарков не 
бывают. И чтобы порадовать 
ребят, Николай Янов подарил 
юным кадетам шахматные доски 
с огромными фигурами. Депутат 
не сомневается: шахматы учат 
терпению, стройности логической 
мысли, дисциплине. 

юные офицеры

РаБОта В ОкРуГах
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ШВеды проЯВили интерес  
к ЮЖному уралу

На встрече с губернатором Михаилом 
Юревичем Томас Бертельман отметил, что 
исторически и географически сложилось так, 
что шведское присутствие в России лока-
лизовано в северо-западной части страны. 
Однако бизнес-сообщество этого скандинав-
ского государства очень интересует расши-
рение сферы своего присутствия.

Делегация гостей состояла из представи-
телей Торгового совета Швеции и предпри-
нимателей, причем были представлены са-

мые разные отрасли бизнеса: сотовая связь, 
энергетика, образование, автомобилестрое-
ние. Некоторые из шведских компаний уже 
давно и успешно работают в Челябинской 
области. Это оператор мобильной связи 
Tele2, который присутствует на нашем рын-
ке с 2004 года, шведско-финский концерн 
Fortum – один из крупнейших инвесторов 
в регионе. Летом следующего года Fortum 
планирует запустить два энергоблока на 
челябинской ГРЭС, объем вложений в этот 

проект составит порядка двадцати миллиар-
дов рублей. Сотрудничает с ЧКПЗ и автомо-
бильный концерн Scania. Сейчас у компании 
есть свой завод в Санкт-Петербурге, и Scania 
активно ищет производителей деталей на 
территории России. Представителю компа-
нии Михаил Юревич сразу предложил орга-
низовать встречу с южноуральскими метал-
лургами и машиностроителями –  нашему 
региону есть что предложить шведскому 
автоконцерну.

в ответ михаил Юревич сделал предлоЖение 
скандинавскомУ автоконцернУ

Областной центр посетила шведская делегация во главе с послом королевства 
в России Томасом Бертельманом. Гости пробыли на Южном Урале недолго, но про-
грамма визита получилась насыщенной: и встречи с первыми лицами области и 
города, и открытие тематической выставки в краеведческом музее, и осмотр низ-
копольных автобусов. Эти автобусы как раз шведского производства –  известной 
компании Scania.

отметиЛи за эффективность 
Глава региона Михаил Юревич вошел в топ-25 лучших 

лоббистов России. Рейтинг чиновников и предпринима-
телей, работающих наиболее эффективно, составляло 
Агентство экономических новостей по заказу «Незави-
симой газеты».

В списке из 25 человек губернатор Челябинской обла-
сти находится на 20-й позиции, наряду с руководителями 
Московской и Воронежской областей Борисом Громовым и 
Алексеем Гордеевым. Возглавляет список самых успешных 
лидеров регионов мэр столицы Сергей Собянин. 

шахтер –  это звучит гордо
Работяги из небольших шахтерских городов достойны 

жить в лучших условиях. Поэтому в ближайшие годы 
Еманжелинск, Коркино и другие населенные пункты бу-
дут получать серьезные средства на строительство дорог 
и благоустройство. Об этом заявил губернатор Михаил 
Юревич. Также он рассказал о том, что Коркинский раз-
рез будут рекультивировать, а жителей поселка Роза 
–  переселять в близлежащие города и села. 

В ходе визита в Еманжелинский и Коркинский райо-
ны глава региона сосредоточил свое внимание на про-
мышленных предприятиях –  сначала осмотрел завод 
тракторных деталей в поселке Зауральском (поставляет 
детали для ЧТЗ), затем отправился на ОАО «Асбестоце-
мент» в Первомайском, а закончил выезд в ООО «Хен-
кель Баутехник», выпускающее стройматериалы под 
маркой Ceresit. Последний завод заработал в 2007 году и 
обеспечивает продукцией Сибирь и Центральную Азию. 
Завод «Асбестоцемент» работает с советских времен. 
В этом году производство основного вида продукции 
завода –  асбестоцементных листов –  снизилось на 20 
–  25 процентов. Однако предприятие начало осваивать 
производство вспененного полистирола. Этот материал 
является отличным утеплителем. Изготавливаемые на 
заводе плиты применяются для утепления домов, а 
также в дорожном строительстве. Кроме того, на пред-
приятии строится мини-ТЭЦ. Это позволит увеличить 
объемы продаж минимум вдвое. Инвестиции в этот про-
ект составили около 300 миллионов рублей. 

Не обошлось в этот раз и без встречи губернатора с 
рабочими. Люди интересовались, каким образом власти 
будут поддерживать многодетные семьи, а также плани-
руют ли строители возводить жилье в Коркинском районе. 
Михаил Юревич напомнил, что за второго и третьего ре-
бенка женщины получают материнский капитал, дети из 
многодетных семей без очереди попадают в садики, вы-
деляются средства на их подготовку к школе. Кроме того, с 
недавнего времени многодетным семьям, нуждающимся 
в улучшении жилищных условий, муниципалитеты обяза-
ны выделять участки. Притом не абы где, а чтобы на земле 
можно было построить дом. Что же касается жилищного 
строительства, то оно будет, когда на квартиры появится 
платежеспособный спрос. А для этого нужно открывать 
предприятия, привлекать инвесторов, создавать рабочие 
места и повышать уровень заработной платы. Все это 
–  первоочередные задачи, которые ставит перед собой и 
своей командой Михаил Юревич. 

Также рабочие спросили, будут ли власти финанси-
ровать понижение уровня озера Новосинеглазово, воды 
которого подтапливают жилой сектор. Губернатор ответил, 
что, раз работа началась, она будет продолжаться. Еще 
одна актуальная тема –  судьба Коркинского угольного 
разреза. 

–  Его ждет рекультивация, то есть комплекс работ 
по экологическому и экономическому восстановлению 
земель, и переселение населения, –  подчеркнул Михаил 
Валериевич. –  Этот вопрос решается на федеральном 
уровне. Ясно, что карьер выработал свои ресурсы. Од-
нако это длительный процесс. Со временем переселим 
почти весь поселок Роза. 

Принципиальное решение по этому поводу уже при-
нято. Сейчас определяются источники финансирования и 
сроки (требуется порядка 20 миллиардов рублей).

Светлана ГРИГОРЬЕВА

чеЛябинск поучится 
у стокгоЛьма

В итоге встречи господин Бертельман 
предложил губернатору приехать в Сток-
гольм с ответным визитом.

– Нашу столицу называют самым 
зеленым городом мира, – не без 
гордости заметил Томас Бертельман, 
– и общественность очень трепетно 
относится к вопросам экологии. Мы 
практически в центре города сжигаем 
бытовой мусор и за счет этого получа-
ем тепло и электроэнергию, выбросов 
нет, жалоб нет. Я думаю, это яркий 
пример, чего можно достичь с помо-
щью инновационных решений. Может 
быть, Челябинску будет это интересно.

Михаил Юревич отметил, что затяги-
вать с визитом не будет и посетит Сток-
гольм уже этой зимой.

Михаил ЮРеВИЧ: 
– В советские годы слово «шахтер» звучало гордо. 

А сейчас приезжаешь в шахтерские города и видишь 
грязь, нищету, отсутствие инфраструктуры... Наша за-
дача –  привести в порядок фасады, дороги, тротуары, 
газоны. Раньше для шахт в таких городах, как Копейск, 
Еманжелинск и Коркино, использовали большие объ-
емы электроэнергии, прокладывали километры же-
лезнодорожных путей. Сейчас это отличные промпло-
щадки, которые ждут инвесторов. Плюс сохранилась 
квалифицированная рабочая сила, что в целом дает 
перспективу развития этих муниципалитетов.

В Челябинской области появился 
новый поставщик природного газа. 
ОАО «Новатэк» купило сбытовую струк-
туру «Газпрома» в нашем регионе –  
компанию «Газпром Межрегионгаз Че-
лябинск». Власти рассчитывают, что в 
результате этой сделки голубое топли-
во придет даже в самые отдаленные 
уголки Южного Урала. 

О том, что в область приходит новый 
поставщик газа, говорилось давно. И вот, 
наконец, стали известны детали этой опе-
рации. Как пишет «Коммерсантъ», южноу-
ральская «дочка» «Газпрома» досталась 
«Новатэку» всего за 1,55 миллиарда ру-
блей. Ранее аналитики оценивали сделку 
в 15 миллиардов рублей. Возможно, при-
чины столь низкой стоимости кроются в 
наличии долгов у «Челябинскрегионгаза» 
(старое название структуры). Данную про-
блему предстоит решить новому игроку 
топливного рынка. Однако, как пообеща-
ли руководители компании, делаться это 

будет не за счет населения, для которого 
тарифы не изменятся.

Как бы то ни было, новый поставщик газа 
приобрел право монопольной продажи го-
лубого топлива на рынке емкостью до одно-
го миллиарда долларов. В конце минувшей 
недели председатель правления ОАО «Нова-
тэк» Леонид Михельсон и гендиректор новой 
структуры «Новатэк-Челябинск» Павел Котов 

встретились с губернатором Михаилом Юре-
вичем, чтобы рассказать о своих планах. 

–  Мы хотим, чтобы Южный Урал был 
газифицирован на 100 процентов, даже в от-
даленных районах, если это возможно, –  по- 
обещал Леонид Михельсон. –  Будем инве-
стировать средства в этот процесс. В тече-
ние следующего года рассмотрим со всеми 
потребителями их планы, согласуем увели-
чение потребления и закроем его за счет 
собственной добычи. 

Председатель правления «Новатэка» 
подчеркнул, что если «Газпром» ответстве-
нен за поставку газа по всей России, то для 

«Новатэка» Челябинская область стала пер-
вым регионом, за который компания пол-
ностью отвечает. Что накладывает особые 
обязательства. Губернатор Михаил Юревич 
счел, что приход в область нового постав-
щика газа выстраивает стратегическое 
партнерство с одной из ведущих компаний 
национального топливно-энергетического 
комплекса. 

–  Газ, поставляемый «Новатэ-
ком», дешевле, чем в целом по 
стране, на шесть –  десять процен-
тов, –  отметил Михаил Валерие-
вич. –  Это большое преимущество, 
потому что наша промышленность 
в основном энергоемкая. Россия 
испытывала дефицит газа в 2005 
–  2006 годах, и эта ситуация может 
повториться в ближайшие три года, 
из-за роста потребления в том чис-
ле в странах Европы. В этой связи 
нам важно, чтобы наши потреби-
тели строили долгосрочные планы 
по потреблению газа совместно с 
«Новатэком», их интересы должны 
быть учтены в балансе компании. 
Это будет хорошим конкурентным 

преимуществом для развития региона.
Что же касается потребления, то оно, по 

оценке главы региона, будет расти с каждым 
годом. Так, с вводом двух энергоблоков ком-
пании «Фортум» и одного на Южноуральской 
ГРЭС дополнительный объем сбыта газа (от 
2,5 до трех миллиардов кубометров в год) 
поставщику обеспечен. К тому же развива-
ется и наша промышленность. Отметим, что 
сегодня Южный Урал потребляет более 15 
миллиардов кубометров газа в год и входит 
по этому показателю в первую десятку среди 
регионов России. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА 
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ГолубоГо топлиВа хВатит Всем
в планах компании «новатэк» – довести Уровень газификации ЮЖного Урала  
до 100 процентов. сейчас он около 64 процентов 

Экс-руководитель 
ООО «Газпром Меж-
регионгаз Челя-
бинск» Юрий Фишер 
в новой структуре 
работать не будет. 
Он останется гене-
ральным дирек-
тором компании 
«Газпрома» – ООО 
«Курганрегионгаз». 
На прошлой неделе 
он переехал в новый 
офис.
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Приветствуя участников торже-
ственного награждения, первый вице-
спикер областного парламента Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Рос-
сия») заметил, что от молодых людей, 
их активного участия в жизни региона 
и страны во многом зависят будущие 
успехи российской науки, успешное 
инновационное развитие националь-
ной экономики, лидерские позиции 
России.

– Конкурс молодежных проектов 
«Челябинская область – это мы!» на-
полнен полетом мыслей и инновация-
ми, – сказал Юрий Раифович. – Он 
вызывает значительный интерес у 
молодых людей и дает возможность 
представить свое видение развития 
Южного Урала, муниципальных об-
разований и организаций. Среди 
участников конкурса – представите-
ли учреждений профессионального 
образования, общеобразовательных 
школ, промышленных предприятий и 
бюджетных учреждений. Конкурсные 

работы подтверждают знание молоде-
жью существующих проблем и заин-
тересованность в их решении. А реа-
лизация проектов становится первым 
шагом к решению сложных вопросов в 
сфере образования, здравоохранения, 
досуга, жилищно-коммунального хо-
зяйства, промышленности и бизнеса. 

Ярким примером неравнодушия к 
решению существующих проблем, по 

мнению Юрия Раифовича, служит и де-
ятельность молодежного регионально-
го собрания депутатов, Общественной 
молодежной палаты области и моло-
дежных парламентских формирований 
муниципальных образований. 

– Молодежное парламентское дви-
жение объединяет сегодня в своих ря-
дах более 300 действующих молодых 
депутатов и около 1000 молодых лю-
дей, работающих в молодежных пала-
тах и парламентах городов и районов 
области. А проводимый с 2009 года 
смотр-конкурс парламентских фор-
мирований является площадкой для 
обмена опытом по участию молодежи 
в социально-экономическом развитии 
муниципальных образований и спо-
собствует эффективному взаимодей-
ствию молодого поколения и органов 
местного самоуправления. Оценивая 
результаты смотра-конкурса, депута-
тами Законодательного Собрания при-
нято решение об увеличении с 2012 
года призового фонда в два раза и 

разделении молодежных парламент-
ских формирований городских округов 
и муниципальных районов на две от-
дельные группы.

Юрий Карликанов заверил молодых 
людей в том, что глава региона Миха-
ил Юревич, областное правительство, 
депутаты Законодательного Собрания 
и впредь будут оказывать всяческую 
поддержку молодежному движению, 

уделять приоритетное внимание соз-
данию условий для творческого раз-
вития личности, реализации интеллек-
туального потенциала молодежи.

Сами ребята пообещали, что сдела-
ют все, чтобы не подвести и оправдать 
возложенные на них надежды.  

Стоит отметить, что конкурс моло-
дежных проектов проводится уже не 
первый год и предполагает несколько 
номинаций. У желающих попробовать 
свои силы была возможность пред-
ставить свои проекты в номинациях 
«Лучший социальный проект», «Луч-

шее законодательное предложение», 
«Лучший бизнес-проект», «Лучший 
научно-исследовательский проект». С 
каждым годом количество желающих 
представить свои идеи только увели-
чивается. 

Участники конкурса уверены: это 
возможность заявить о себе, реали-
зовать проекты, направленные на 
повышение качества жизни южноу-
ральцев.

– Наш проект, который стал победи-
телем в номинации «Лучший социаль-
ный проект», называется «Я выбираю 
жизнь», – рассказал ученик Миасской 
школы № 1 Красноармейского района 
Николай Шведов. – Это своеобразный 
флеш-моб, который призывает всех 
молодых людей отказаться от курения, 
наркомании и употребления алкого-
ля. Суть наших акций заключается в 
том, что мы стараемся собрать макси-
мальное количество участников, и все 
вместе танцуем. Мы уже неоднократно 
проводили подобное мероприятие в 
актовом зале нашей школы. И кстати, 
наш опрос показал, что в результате 
флеш-моба ребята стали меньше ку-
рить на переменах.

Призовой фонд, который состав-
ляет 30 тысяч рублей, разработчики 
проекта «Я выбираю жизнь» планиру-
ют потратить на совершенствование 
своих мероприятий.

О том, чтобы сделать реку Чумляк 
чище, мечтает одиннадцатиклассница 

копейской школы № 2 Анна Хащив-
ская. Ее проекту «Экопарк для города 
Копейска» члены конкурсной комис-
сии присудили второе место в номи-
нации «Лучший социальный проект» с 
призовым фондом 24 тысячи рублей.

– Работа над проектом велась 
почти два месяца, – рассказала Анна. 
– Очень хочется облагородить терри-
торию реки, где когда-то был пляж, 
пока шахты нашего города не начали 
сбрасывать туда отходы. Со своими 
предложениями я обращалась в адми-
нистрацию Копейска, но мне сказали, 
что на реализацию моего проекта нет 
средств. Поэтому пока проект только на 
бумаге, мечтаю о том, что когда-нибудь 
найдется инвестор, который согласится 
его реализовать. Проект предполагает 
очистку пляжа, его обустройство, уста-
новку беседок, необычных мусорных 
контейнеров с мордашками зверей, 
высадку деревьев.

Что касается конкурсного меропри-
ятия среди молодежных палат, то здесь 
также год от года количество участни-
ков увеличивается. На сегодняшний 
день общественные молодежные 
палаты созданы в 42 муниципальных 
образованиях.   

Впервые конкурс среди молодеж-
ных формирований, инициатором 
которого выступила Общественная 
молодежная палата при Законода-
тельном Собрании Челябинской обла-
сти, состоялся в 2009 году. Учитывая 

его значимость и эффективность, было 
принято решение сделать его ежегод-
ным.

В этом году лучшей молодежной 
палатой была признана Обществен-
ная молодежная палата Копейского 
городского округа. Ее председатель 
Александр Дребит уверен: победить 
помогла активная работа в течение 
всего года, а также проведение целого 
ряда социально значимых и актуаль-
ных мероприятий.

– Мы проводили большие фести-
вали по современным танцам, моде, 
КВНу, – рассказал Александр. – По-
могли создать школу бизнеса для мо-
лодых людей, с февраля реализуем 
серьезный проект по обучению ком-
пьютерной грамоте пожилых людей. 
Желающих хватает. Среди учеников 
много тех, кому уже за 60. В резуль-
тате пожилые люди свободно могут 
обращаться с компьютером, общаться 
с внуками через социальные сети и 
многое другое. Большое внимание уде-
ляем законодательной деятельности. 
В результате нашей законодательной 
инициативы копейские депутаты при-
няли закон о запрете распития алко-
гольных напитков в культурных точках 
нашего города, это в первую очередь 
касается центра Копейска, Вечного 
огня и так называемого Молодежного 
сквера. Нарушители штрафуются на 
три тысячи рублей. В планах – про-
должать такую же активную работу. 
Приоритеты мы уже определили – это 
оказание помощи социально незащи-
щенным категориям населения и за-
конотворческая деятельность. Нас уж 
пригласили участвовать в комиссиях 
по разработке законов внутри города.

Призовой фонд общей суммой 30 
тысяч рублей Общественная моло-
дежная палата Копейского городского 
округа планирует потратить на раз-
витие основных направлений своей 
работы.

Ирина ЯББАРОВА

лидеры будущей россии

Юрий КАРЛИКАНОВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «единая Россия»):

– Челябинская область – это крупнейший сту-
денческий и научный центр. В региональную си-
стему образования входят более 200 учреждений 
высшего, среднего и начального профессионального 
образования, число студентов превышает 250 тысяч 
человек. По качеству образования мы занимаем 
ведущее положение в стране. 

Наша область – это стабильно развивающийся индустриальный регион 
России. Промышленные предприятия наращивают свою экономическую 
мощь, открываются современные высокотехнологичные производства, 
оснащенные по последнему слову науки и техники. Масштабность стоящих 
перед областью задач определяет и новые подходы к их решению. 

Нам нужны люди амбициозные, нацеленные на результат, обладающие 
высокими профессиональными и человеческими качествами.

И, безусловно, ни о каком развитии, инновационном прорыве не может 
быть и речи, если мы не будем воспитывать, поощрять и оказывать под-
держку нашим молодым профессиональным кадрам. Поэтому губернатор 
Михаил Юревич, областное правительство, Законодательное Собрание, ор-
ганы власти муниципальных образований нацелены на то, чтобы поддер-
живать молодежный и творческий потенциал, развивать его всесторонне, 
предоставлять возможности для самореализации.

В Законодательном Собрании Челябинской области состоялось 
награждение победителей ежегодного конкурса молодежных про-
ектов «Челябинская область – это мы!», а также победителей 
смотра-конкурса молодежных формирований муниципальных об-
разований Челябинской области.

Победители смотра-конкурса молодежных парламентских фор-
мирований муниципальных образований Челябинской области:

1-е место – Общественная молодежная палата Копейского городского 
округа (председатель Александр Дребит).

2-е место – Общественная молодежная палата при собрании депутатов 
Усть-Катавского городского округа (председатель Татьяна Мировчикова).

3-е место – Общественная молодежная палата при собрании депутатов 
Верхнеуфалейского городского округа (председатель Анна Пухова).

Поощрительные места:
Молодежная общественная палата Каслинского муниципального района 

(председатель Татьяна Голунова).
Молодежный совет при собрании депутатов Южноуральского городского 

округа (председатель Елена Токарева).

буряты защитят южный ураЛ
На авиабазе в поселке Шагол заступил на боевое 

дежурство радиотехнический батальон, передисло-
цированный из Республики Бурятии. Как отмечают 
в Минобороны, новое подразделение существенно 
усилило боевые возможности авиабазы.

Бурятский батальон будет контролировать воздушное 
пространство над наиболее важными военными и промыш-
ленными объектами Свердловской, Челябинской, Оренбург-
ской, Тюменской, Омской и Курганской областей, Пермского 
края и Республики Башкортостан. Разведка ведется в более 
чем 300-километровой зоне. Радиотехники отслеживают 
несанкционированные авиационные полеты, нарушения 
порядка использования воздушного пространства.

В настоящее время Шагол является крупнейшим авиа-
ционным соединением Центрального военного округа. 
Но челябинцам это не особо нравится, так как горожане 
испытывают неудобства от шума самолетов. 

Антон КОВАЛЕНКО

С января 2012 года четвероклассни-
ки Челябинской области начнут изучать 
«Основы религиозных культур и светской 
этики». Правда, новый предмет появит-
ся в расписании только 57 школ Южного 
Урала: участниками эксперимента станут 
1778 учащихся из 71-го класса. 

Новый учебный предмет существует 
в шести версиях (их официально называют 
модулями): основы православной культуры, 
основы исламской культуры, основы иудей-
ской культуры, основы буддийской культу-
ры, основы мировых религиозных культур, 
основы светской этики. Один из этих модулей 
и предстояло выбрать для изучения педаго-
гам, ученикам и их родителям. Большинство 

участников эксперимента отдали предпочте-
ние светской этике. 

Как рассказала пресс-секретарь министер-
ства образования и науки Челябинской области 
Екатерина Самарина, данный модуль оказался 
востребованным у 1048 учащихся (58,9 про-
цента от общего числа участников эксперимен-
та), основы религиозной культуры захотели 
изучать 269 человек (24,9 процента). Кроме 
того, 269 школьников пожелали знакомиться 
с основами православия, еще 17 учеников (16 
человек из Сосновского и один из Троицкого 
района) выбрали основы исламской культуры, 
один четвероклассник из Южноуральска пред-
почел знакомство с иудейской культурой.

Между тем на прошлой неделе на совеща-
нии у заместителя губернатора Павла Рыжего 

опытом личного участия во внедрении нового 
предмета в школах поделился архиепископ Че-
лябинский и Златоустовский Феофан. В экспе-
риментальном порядке «Основы религиозных 
культур и светской этики» начали преподавать 
на Северном Кавказе, когда владыка управлял 
Ставропольской епархией. На совещании обсу-
дили и кадровый вопрос: кто будет препода-
вать новый предмет детям. Владыка Феофан 
пообещал оказать содействие и даже в случае 
необходимости оплатить приезд московских 
специалистов. 

Кстати, в Министерстве образования РФ го-
товится документ об обязательном введении 
нового курса во всех образовательных учреж-
дениях страны с 2012 года. 

Наталья АНИКИНА

ОБРаЗОВание

шкоЛьники предпочитают светскую этику
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На реализацию проекта модерниза-
ции общего образования Южного Ура-
ла планируется потратить почти два с 
половиной миллиарда рублей. Общий 
объем финансирования проекта мо-
дернизации российского образования 
составляет 120 миллиардов рублей.

Одна из приоритетных задач мо-
дернизации образования, по словам 
Елены Александровны, – создание 
современных условий для организа-
ции учебного процесса в соответствии 
с требованиями федеральных госу-
дарственных стандартов. В рамках 
решения этой задачи планируется 
приобрести необходимое учебно-
лабораторное, производственное, 
спортивное, компьютерное обору-
дование, пополнить фонд школьных 
библиотек, реализовать мероприятия 
по энергосбережению и многое дру-
гое.

– Еще одна важнейшая задача мо-
дернизации системы образования – 
обеспечить доступность качественного 
образования, – отметила Елена Коузо-
ва. – Это в первую очередь касается 
приобретения автобусов для перевоз-
ки школьников, а также организации 
дистанционного обучения.

Предполагается, что к 2013 году 
доля школ, отвечающих современным 
требованиям учебного процесса, уве-
личится до 70 процентов. Сейчас этот 
показатель составляет чуть более 46 
процентов.

В настоящий момент, по словам 
замминистра образования, довольно 
остро стоит проблема по ремонту школ. 
К сожалению, в регионе до сих пор ра-
ботают школы и детские сады, где нет 
водопровода и канализации, в такие 
учебные и воспитательные учрежде-
ния осуществляется подвоз воды. Ре-
шением этого болезненного вопроса 
всерьез обеспокоено российское пра-
вительство. В ближайшем будущем 
средние учебные заведения, где есть 
подобная проблема, будут включены в 
программу капитального ремонта.

Большое внимание в рамках мо-
дернизации образования будет уде-
ляться заработной плате педагогов. 
В этом году фонд оплаты учителей в 
общей сложности был увеличен на 30 
процентов. Первый этап увеличения 
фонда оплаты труда образовательных 
учреждений на 6,5 процента был про-
веден с 1 июня, второй этап – с 1 сентя-
бря – на 22,1 процента.

– В результате проведенных ме-
роприятий уже в сентябре среднеме-
сячная зарплата учителя составила 15 
тысяч рублей, – прокомментировала 
Елена Коузова. – Это 83 процента от 
средней заработной платы по эконо-
мике. Анализ зарплаты в октябре по-
казал рост средней заработной платы 
учителя до 16 тысяч рублей. То есть 
рост зарплаты составил 44 процента, 
или 88 процентов от средней зарпла-
ты по экономике региона в первом 

квартале. При этом в Челябинской 
области есть территории, в которых 
среднемесячный размер заработной 
платы учителей уже выше среднеме-
сячной зарплаты работников крупных 
и средних предприятий муниципали-
тета. Всего таких территорий в области 
33. В четырех муниципалитетах сред-
няя зарплата учителя выше средней 
по экономике региона. Этими пока-
зателями могут похвастать Озерский, 
Снежинский, Локомотивный и Южно-
уральский городские округа.

Стоит отметить, что на 2012 год 
поставлена задача довести среднюю 
зарплату учителей до средней по эко-
номике региона. Деньги на эти цели 
в областном бюджете уже предусмо-
трены.

Подытоживая выступление Елены 
Коузовой, председатель обществен-
ного совета по вопросам образования 
и науки Иван Иоголевич заметил, что 
проблемы в образовательной среде на-
капливались годами, а потому решить 
все трудности разом не получится. 
Но то, что на эти проблемы обратило 
внимание российское правительство, 
уже дает надежду, что ситуация сдви-
нется с мертвой точки. В рамках про-
екта модернизации системы общего 
образования разработан комплексный 
план мероприятий, подготовлена вся 
необходимая региональная норматив-
ная база.

Участники заседания также обсуди-
ли доступность дошкольного образо-
вания в Челябинской области.

О том, как складывается ситуация 
в дошкольной системе образования, 
участникам встречи также рассказала 
Елена Коузова.

На 1 октября этого года на Южном 
Урале работало чуть более полутора 
тысяч учреждений дошкольного об-
разования, которые посещали 188 
тысяч малышей. Очередность состав-
ляет 53,6 тысячи человек. Что касается 
перегруза, то в целом по области он 
составляет 13 процентов, а в отдель-
ных территориях – 39 процентов. Хотя 
и похвастать тоже есть чем.

– Практически отсутствует очередь 
в 15 муниципальных образованиях, 
– рассказала Елена Александровна. 
– Проблема с очередностью реше-
на в Златоусте, Снежинске, Озерске, 
Трехгорном, Южноуральске, в других 
городских округах и муниципальных 
районах. Кроме того, в семи террито-
риях области срок ожидания в очере-
ди составляет не более года. Такими 
успехами могут похвастать Карабаш, 
Верхнеуральский, Еткульский, Кусин-
ский, Нязепетровский, Пластовский, 
Саткинский муниципальные районы.

Учитывая постоянное развитие си-
стемы дошкольного образования, ак-
туальным остается кадровый вопрос. 
В первую очередь в детских садах не 
хватает воспитателей, помощников 
воспитателей, руководителей.

В нашем регионе разработан целый 
комплекс мер по решению кадрового 
вопроса в дошкольном образовании. 
Подготовка педагогических кадров со 
средним специальным образовани-
ем осуществляется на базе четырех 
колледжей, причем с каждым годом 
набор на дошкольные специальности 
увеличивается. Будущих воспитателей 
готовит Магнитогорский и Челябин-
ский госуниверситеты, другие учебные 
заведения. Для педагогов организовы-

ваются регулярные курсы повышения 
квалификации. Кроме того, в регионе 
уже не первый год проводятся конкур-
сы профессионального мастерства сре-
ди педагогов-дошкольников. С сентя-
бря этого года депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области и 
региональное правительство приняли 
решение об увеличении фонда опла-
ты труда дошкольных учреждений на 
30 процентов. Средняя зарплата вос-
питателей за последние три месяца 
увеличилась с 8600 рублей до 12 216 
рублей. На эти цели дополнительно 
было выделено около 500 миллионов 
рублей.

В целом, по словам Елены Коузо-
вой, наша область показывает поло-
жительные результаты по развитию 
дошкольной системы образования. По 
охвату Южный Урал занимает первое 
место в Уральском федеральном окру-
ге и входит в десятку лучших регионов 
Российской Федерации.

Подводя итоги, председатель обще-
ственного совета по вопросам образо-
вания и науки Иван Иоголевич заметил, 
что вся представленная информация 
обязательно будет доведена до депута-
тов Законодательного Собрания – чле-
нов комитета по социальной и моло-
дежной политике, культуре и спорту.

Стоит отметить, что заседание за-
вершилось на торжественной ноте. 
Председатель правления Челябинской 
областной общественной организации 
«Общество «Знание» России» Владимир 
Лушников наградил Ивана Иоголевича 
медалью «Подвижнику просвещения». 
Медаль учреждена Обществом «Зна-
ние» России в связи с 300-летием со 
дня рождения М.В. Ломоносова.

стандарт на учебу
В ближайшие два года система образования Челябинской области 

претерпит значительные изменения. Об этом рассказала заместитель 
министра образования и науки Челябинской области елена Коузова 
на очередном заседании общественного совета при Законодатель-
ном Собрании по вопросам образования и науки.

Южный Урал всегда славился 
своими умельцами. И то, что имен-
но на нашей земле живут самые-
самые, еще раз доказал конкурс 
«Золотые кадры», который еже-
годно проводит Законодательное 
Собрание Челябинской области.

2 декабря состоялось награждение 
победителей IV Областного конкурса 
работников малых и средних пред-
приятий «Золотые кадры». В торже-
ственной церемонии принял участие 
вице-спикер областного парламента, 
председатель комитета по экономиче-
ской политике и предпринимательству 
Дмитрий Мешков.

Стоит отметить, что конкурс для 
представителей бизнеса проводится 
южноуральским парламентом со-
вместно с правительством региона. 
Основная цель – развитие деловой 
активности, повышение творческо-
го потенциала и престижа рядовых 
работников малых и средних пред-
приятий, а также чествование семей-
ных традиций в малом и среднем 
бизнесе.

Конкурс предполагает две номина-
ции: «Лучший работник» и «Семейная 
традиция».

К претендентам на звание «Луч-
ший работник» предъявлялось не-
сколько требований, одно из важ-
нейших – стаж работы на предпри-
ятии не должен быть меньше трех 
лет. Что касается второй номинации, 
то здесь среди главных критериев 
– родство: участники должны быть 
членами одной семьи (не менее двух 

человек), работающими на одном 
предприятии не менее пяти лет.

География предприятий-
участников обширна: Челябинск, 
Магнитогорск, Златоуст, Миасс, Верх-
ний Уфалей, Копейск, Аша, Юрюзань, 
Агаповский и Чебаркульский районы. 
В общей сложности на участие в «Зо-
лотых кадрах» поступило 26 заявок. 
Сфера деятельности самая разная: 
строительство, торговля, обществен-
ное питание, производство хлебо-
булочных и кондитерских изделий, 
мебели и зеркал, изделий из стекла, 
оказание медицинских, телекомму-
никационных услуг, оказание услуг в 
сфере информационных технологий. 
Также среди участников те, кто оказы-
вает услуги населению по жилищно-
коммунальному хозяйству, занима-
ется издательской, полиграфической, 

туристической, оценочной деятельно-
стью и многим другим.

Стоит отметить, что конкурс про-
ходил в два этапа. На первом члены 
жюри рассматривали конкурсные 
материалы. Победители первого 
тура были допущены на второй, за-
вершающий конкурсный этап. Здесь 
«золотым кадрам» нужно было про-
демонстрировать свои творческие 
способности.

В результате было определено 18 
победителей в двух номинациях.

Лучшим из лучших в номинации 
«Семейная традиция» были вручены 
денежные премии в размере 50 тысяч 
рублей. По 20 тысяч получили победи-
тели в номинации «Лучший работник». 
Кроме того, все победители были на-
граждены фирменными статуэтками 
и памятными дипломами.

«золотые кадры» ЮЖноГо урала 
В номинации «Лучший работ-

ник»:
Алла Федоровна Литвинова – фи-

лиал ОАО «Мобильные ТелеСистемы» в 
городе Челябинске;

Сергей Александрович Толкунов – 
ООО «Торговый дом «Хлебный», город 
Челябинск;

Сергей Рейнгольдович Рейзвих – 
ООО «Научно-производственная фир-
ма «Недра», город Челябинск;

Владимир Михайлович Корнев – 
ООО «Ашинская городская управляю-
щая компания»;

Антонина Анатольевна Крестов-
ских – ООО «Уфалейхлебзавод», город 
Верхний Уфалей;

Радик Раисович Сулейманов – ЗАО 
«Магнитогорский дом печати»;

Юлия Сергеевна Сорокина – ООО 
«Медико-косметологический центр 
«Арт-Медика», город Челябинск;

Наталья Юрьевна Магей – ООО 
«Торговый дом «АСБ», город Челя-
бинск;

Людмила Константиновна Костина 
– ЗАО «Уральский институт оценки и 
маркетинга», город Челябинск.

В номинации «Семейная тра-
диция»:

семья Анохиной – Евстафеевых 
(Татьяна Александровна Анохина, 
Наталья Александровна Евстафеева, 
Юлия Федоровна Евстафеева) – ЗАО 
«Полиграф», город Миасс;

семья Савко – Мосеевых (Валенти-
на Федоровна Савко, Сергей Вениами-

нович Савко, Марина Васильевна Сав-
ко, Татьяна Вениаминовна Мосеева, 
Максим Николаевич Мосеев, Никита 
Николаевич Мосеев, Евгения Влади-
мировна Мосеева) – ООО «Пекарня», 
Чебаркульский район, село Филимо-
ново;

семья Похлебаева – Пустовойтовой 
– Бывших (Станислав Юрьевич Похле-
баев, Светлана Николаевна Пустовой-
това, Марина Юрьевна Бывших) – ООО 
«РозаМира.ком», город Челябинск;

семья Разумовых (Николай Нико-
лаевич Разумов, Нина Александровна 
Разумова, Наталья Николаевна Разу-
мова) – ООО «Фабрика мебели и зер-
кал «МЕБЕЛЬБЫТ», город Челябинск;

семья Агаповых (Антон Сергеевич 
Агапов, Екатерина Владимировна 
Агапова) – ООО «Недра-ГЕО», город 
Челябинск;

семья Кадочниковой – Потаниной 
(Татьяна Георгиевна Кадочникова, На-
талья Валентиновна Потанина) – ООО 
«Консультационно-оздоровительный 
центр «Гармония», город Челябинск;

семья Навакус (Галина Павловна 
Навакус, Елена Анатольевна Навакус) 
– ООО «МАГНОЛИЯ», город Челябинск;

семья Матушкиной – Красноще-
ковых (Ирина Петровна Матушкина, 
Алексей Юрьевич Краснощеков, Сер-
гей Юрьевич Краснощеков) – ООО «ИТ 
Эксперт», город Челябинск;

семья Алдакушевых (Евгений 
Игоревич Алдакушев, Наталья Анато-
льевна Алдакушева) – ИП Алдакушев 
Евгений Игоревич, город Копейск.

Председатель комитета ЗСО по экономической политике  и предпринима-
тельству Дмитрий Мешков поздравил  «золотые кадры» Южного Урала.

победитеЛи конкурса «зоЛотые кадры»
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Чтобы обсудить актуальные 
вопросы экологии, недавно за 
круглым столом в пресс-центре 
“Южноуральской панорамы» со-
брались чиновники, ученые, 
представители предприятий. Для 
промышленного региона тема 
охраны природы горячая. Но и ми-
фов вокруг нее сложилось немало. 
Вот почему так важен диалог всех 
заинтересованных сторон. 

пилотный проект 
по отходам

Сергей МеР-
цАЛОВ, первый 
заместитель мини-
стра радиационной 
и экологической 
безопасности, от-
метил, что начинать 
действовать нужно 

уже сейчас, иначе проблемы экологии 
дойдут до такой степени, что понадо-
бится еще больше средств и усилий. 

– Глава региона Михаил Юревич 
поставил жесткую задачу перед ми-
нистерством, которое отвечает за 
экологическую обстановку: требовать 
от предприятий – загрязнителей ат-
мосферного воздуха проведения не-
обходимых мер для сокращения нега-
тивного воздействия на окружающую 
среду, – сказал он. – Сегодня создается 
эффективная система мониторинга ат-
мосферного воздуха. Она позволит в 
ближайшее время получать данные со 
всех предприятий в онлайн-режиме. 
Мы будем знать, в какой степени каж-
дое предприятие загрязняет окружаю-
щую среду, где оно находится. Создана 
рабочая группа. На первом этапе есть 
организация, которая собирает дан-
ные и выставляет их в Интернете. Это 
«Городской экологический центр  Че-
лябинска». 

Вторая задача, которая поставлена 
губернатором, – мероприятия по при-
нуждению предприятий к разработке 
санитарно-защитных зон. Это актуаль-
ная тема. Сейчас разосланы письма 
в 21 предприятие. Готовится пакет на 
150 предприятий. 

По словам Сергея Мерцалова, се-
годня на Южном Урале разработана 
программа по переработке твердых 
бытовых отходов на территории Че-
лябинской области на период 2012 – 
2020 годов. Наш регион сделал этот 
инвестиционный проект одним из 
первых. И 1 ноября документ уже лег 
на стол президента. Эта программа 
позволит решать проблему отходов 
комплексно. 

– Цена всего проекта – 31 миллиард 
рублей, – говорит Сергей Мерцалов, – 
причем часть средств предусмотрена 
бюджетных, часть – привлечение де-
нег частных инвесторов. По состоянию 
на 15 ноября это был единственный 
проект инвестиционной программы, 
который был подан президенту. Но 
мы надеемся, что федеральная про-
грамма по переработке отходов будет 
разработана. Это актуально для всей 
страны. И мы надеемся, что будем 
среди тех субъектов, которые войдут в 
пилотный проект. 

просВещение 
и подкрепление 

Финансами
В начале октября в Москве состоя-

лась учредительная конференция 
Всероссийского экологического кон-
гресса. В его работе принял участие 

Владимир НОВОСеЛОВ, профессор 
УрАГС, доктор исторических наук, 
член совета Российского экологиче-
ского конгресса.

– Главный ак-
цент на конферен-
ции был сделан на 
проблеме радиаци-
онной безопасно-
сти, – рассказывает 
ученый, – предло-
жены были новые 

подходы. Принята цельная, хорошо 
проработанная программа по прео-
долению «наследия прошлого», кото-
рое все еще остается актуальным для 
очень многих регионов. Даже там, 
где нет ядерных и атомных объектов. 

Принята была и «Молодежная 
программа». Задача – вовлечь в 
практическую деятельность по охра-
не окружающей среды школьников, 
студентов, представителей всех со-
циальных слоев. 

– В Челябинске мы будем раз-
вивать молодежное направление, 
выводить на связь с Москвой, с 
Западом, – продолжил Владимир 
Новоселов. – Молодые силы нужно 
заинтересовать. Поэтому так важна 
и «Программа экологического обра-
зования». Проблема экологии воз-
никла не сегодня и не вчера. Мы 
к ней подходим с общегуманитар-
ных позиций. Мы видим конечное 
звено технологического процесса. А 
хотелось бы видеть, что все дело в 
технологиях: почему такие техноло-
гии применялись и применяются. И 
здесь мы упираемся сразу в пробле-
му науки. Прикладная наука никогда 
не была в достаточной степени раз-
вита. А воспитание и образование 
должны носить 
ярко выраженный 
экологический ха-
рактер. 

Мария СОБОЛь, 
председатель че-
лябинской област-
ной общественной 

организации «Женская Сеть на Ура-
ле», добавляет:

– Общественные организации 
считают, что экологическую деятель-
ность надо вести по четырем на- 
правлениям: экономика, эколо-
гия, культура и воспитание этиче-
ских ценностей. Наша организация 
рождалась с решением проблемы 
питьевой воды в Каслях. Это был 
период, когда была подписана Евро-
пейская водная директива, которая 
подарила нам много идей. И мы по-
пробовали их реализовать. И только 
в этом году у нас появилась воз-
можность провести круглый стол по 
муниципальному взаимодействию 
по сохранению и рациональному ис-
пользованию водных источников. И 
только в этом году вопрос монито-
ринга водных объектов вышел на 
уровень Федерации. Но есть такой 
момент, когда Федерация часть тя-
жести проблем передает в регионы. 
Но передать полномочия – это одно. 
Передать вместе с полномочиями 
право разрабатывать собственные 
нормативные документы – это дру-
гое. Вместе с полномочиями надо 
давать и финансы. Вот этот вопрос 
на сегодняшний день у нас очень 
серьезно обсуждается. 

Очень часто критиканство идет 
не от знания сущности вопроса, 
считает Мария Соболь. Поэтому ну-
жен диалог власти и общественно-
сти. Сегодня организация «Женская 
Сеть на Урале» разрабатывает кон-
цепцию, связанную с повышением 
экологической культуры населения 
Челябинской области. Готовится экс-
пертный документ «Устойчивое раз-
витие». 

на конце трубы
В экологической политике есть три 

стороны: власть, общественность и 
на острие критики – промышленные 
предприятия. Причем последние все 
без исключения проходят три стадии 
взаимоотношений с властью: кон-
фронтация, ужесточение санкций, 
сотрудничество. Кажется, что сегодня 
наступило время третьей фазы.

Директор департамента приро-
доохранной деятельности, промыш-
ленной безопасности и охраны труда 
ОАО «Мечел» Павел МАКееНКО 
признает: 

– Актуально за-
ниматься не сбро-
сами, выбросами, 
сточными водами. 
Это, как говорится, 
«на конце трубы» 
в технологической 
цепочке. А надо 
заниматься профи-

лактикой. А это в свою очередь зависит 
от технологий. Сами природоохранные 
технологии работают на «конце тру-
бы». Современные технологии произ-
водства позволяют снизить вредное 
воздействие за счет того, что на более 
ранних стадиях просто не возникают 
загрязняющие вещества. Так, на ЧМК, 
который входит в группу «Мечел», по-
следнее мартеновское производство 
было закрыто в 1998 году. Электро-
сталеплавильное производство более 
технологично по всем параметрам. Но 
вот прошло меньше 15 лет, и уже эти 
технологические цепочки меняются. 
Один конвертер уже заменен. Два бу-
дут заменены в ближайшее время. 
Это связано со сменой поколения в 
технологиях и, соответственно, будет 
связано с уменьшением воздействия 
на окружающую среду. 

Природоохранные технологии 
тоже не стоят на месте. По словам 
Павла Макеенко, за последние де-
сять лет около 30 миллиардов было 
вложено в ЧМК. В том числе и в ком-
поненты, связанные с природоохран-
ной деятельностью. Только замена 
старой аглофабрики на принципиаль-
но новую позволила в разы снизить 
выбросы. Сохраняется проблема с 
отходами. Но на сегодня работает фи-
лиал «Мечела» – предприятие «Челя-
бинские материалы», которое было 
создано для переработки крупнотон-
нажных отходов. Помимо того что на 
самих финальных переделах можно 
добывать металл, дальше предпо-
лагается перерабатывать шлак. Эта 
минеральная составляющая под-
ходит для производства цемента. 
Сейчас строительство цементного 
производства на площадке ЧМК идет 
полным ходом. А это возможность 
перерабатывать образующийся шлак 
и отвалы, которые были накоплены 
за десятилетия. На «Мечеле» гордят-
ся разработкой российских ученых. 
Первая очередь биохимической уста-
новки запущена в этом году. 

Почему «Мечел» не подписал с ад-
министрацией города соглашение по 
мониторингу выбросов? Павел Маке-
енко отвечает на этот упрек: 

– Для «Мечела» это непростая 
проблема. На предприятии имеется 
очень большое количество источни-
ков выбросов. Как их мониторить? 
Но мы не отказались категорически. 
Пока этот вопрос изучается.

 А на ЧКПЗ уже давно взяли курс 
на экологическое соответствие про-
изводства. Анна СИДОРОВА, заме-
ститель начальника по экологической 
безопасности ОАО «ЧКПЗ», рассказы-
вает:

– Мы уже сер-
тифицировались 
в системе эколо-
гического менед-
жмента. Мы одни 
из первых подпи-
сали соглашение 
о сотрудничестве 
с администрацией Челябинска. У се- 
бя мы планируем в 2012 году ввести 
установку непрерывного контроля, 
которая будет работать в полном объ-
еме. И на сайте ЧКПЗ любой сможет 
зайти и посмотреть. Совсем недавно 
перешли от сточной системы на си-
стему замкнутых циклов. В настоя-
щий момент реализуется проект по 
установке очистки ливневых сточных 
вод. Очистные сооружения строятся, 
закончен проект, закупается оборудо-
вание. Но мы понимаем, что подчи-
щать за собой все то, что образуется 
на конце трубы, непродуктивно. Нуж-
ны новые технологии. Вот заменили 
недавно наше травильное производ-
ство. На замену пришло новое обо-
рудование. В результате вообще не 
образуется загрязняющих веществ. 
Кроме того, мы имеем большую про-
грамму по ресурсосбережению. 

реГиональнаЯ 
система 

мониторинГа
– У нас основные субъекты – 

предприятия, власть, обществен-
ность, – говорит Андрей НОВОСе-
ЛОВ, начальник управления окру-

жающей среды 
министерства ра-
диационной и эко-
логической безо-
пасности. – Роль 
общественности – 
в формировании 
о б щ е с т в е н н о г о 
мнения. А власть 

обеспечивает первоочередные по-
требности общества. Если обще-
ственное мнение не сформировано, 
то власти очень трудно. Мониторинг 
экологического состояния для того 
и нужен, чтобы была объективная 
информация. Тогда население не 
будет входить в необоснованную 
конфронтацию. Знаете ли вы, что 
в Челябинске индекс загрязнения 
атмосферы в 1992 году составлял 
40. Сейчас – 14. В Карабаше индекс 
загрязнения упал до восьми. И это за 
счет внедрения новой технологии. 

Сегодня разрабатывается доку-
ментация для санитарно-защитных 
зон. Эта работа ведется. Там два ба-
зовых этапа. Согласуются нормативы 
по выбросам по всем предприятиям. 
Процесс этот небыстрый. Но уже в 
следующем году документ будет от-
правлен в Москву на согласование 
главному санитарному врачу. Дело 
в том, что появилось новое понятие 
«промузла», и пришлось всем пере-
делывать документы. Думаю, что при 
систематической работе у нас появит-
ся экологоориентированный бизнес. 

Сергей ТАРАН
Фото Вячеслава ШИШКОЕДОВА

Шанс длЯ окруЖаЮщей среды
новые технологии решения экологических проблем УЖе действУЮт.  
смоЖем ли мы наконец-то защитить природУ и здоровье человека в нашей области?

В Челябинске индекс загряз-
нения атмосферы в 1992 году со-
ставлял 40. Сейчас – 14. И все это 
за счет внедрения новых техно-
логий.
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«на лЮдские 
нуЖды  

отзыВчиВый»
Первым настоятелем Успенского 

храма был протоиерей Игорь Марков, 
почивший в 2007 году. Сын русских 
эмигрантов, он родился на севере Ки-
тая, в Маньчжурии. Учился в Харбин-
ской духовной семинарии. В эти годы 
познакомился с епископом Иоанном 
Шанхайским. Несколько раз отцу Иго-
рю доводилось прислуживать епи-
скопу в алтаре семинарской церкви. 
После войны, когда в Китае начались 
гонения на православную церковь, 
притеснение русских, многие вы-
нуждены были покинуть страну. Не-
которые священнослужители, в том 
числе и отец Игорь Марков, выехали 
в СССР. Святитель Иоанн Шанхайский 
с другими беженцами переправились 
на остров Тубабао на Филиппинах, 
потом –  в США. В 1994 году, почти 
через три десятилетия после кончи-
ны, святитель Иоанн Шанхайский и 
Сан-Францисский был причислен к 
лику святых. Еще при жизни он стал 
известен прозорливостью и чудо-
творениями. Исцеления и другую по-
мощь верующие получают от святого 
и теперь, после его смерти. 

В челябинском храме Успения 
Пресвятой Богородицы икона свя-
тителя Иоанна Шанхайского и Сан-
Францисского с частицей гроба, при-
сланной из США, занимает особое 
место. 

В делах–   
помощник, В 

бедах – заступник
Старинная икона Николая Чудо-

творца в Успенском храме с любовью 
украшена подарками от благодарных 
прихожан, получивших помощь по 
молитвам святого. 

Святитель Николай –  один из 
самых почитаемых и любимых свя-
тых. Ему молятся о благополучном 
путешествии: по преданию, Николай 
Чудотворец силой молитвы усмирял 
бурю и предотвращал кораблекруше-
ние. Девушки обращаются за помо-
щью к святому о скором и счастливом 
замужестве, матери –  об устроении 

судьбы детей. Заступничества у Свя-
тителя Николая ищут и те, кто испы-
тывает уныние и отчаяние. 

В храме находятся и другие по-
читаемые иконы. К образу Божией 
Матери «Всех скорбящих радость» 
верующие обращаются в поисках уте-

шения и защиты. Особое место зани-
мает икона святой блаженной Ксении 
Петербургской. По свидетельству ко-
ординатора строительства Успенского 
храма Александра Константиновича 
Ленкова, во время работы по его воз-
ведению он не раз получал помощь 
после молитвенного обращения к 
угоднице Божией. 

небесный ходатай  
за некрещеных 
На богослужениях в храмах не по-

минают тех, кто умер некрещеными. 
Но за них, в том числе и за младен-
цев, погибших при рождении, мож-
но просить, обращаясь к мученику 

Уару, принявшему смерть за Христа 
в 307 году. Из жития этого святого 
следует, что он имел особую благо-
дать молиться за некрещеных умер-
ших людей. Уже после мученической 
смерти святой Уар явился в видении 
благочестивой женщине Клеопатре 

и сообщил, что за ее благодеяния 
он умолил Бога отпустить грехи 
всем ее умершим родственникам-
язычникам. 

Образ мученика Уара встречается 
в наших церквях нечасто. Но в хра-
ме Успения Пресвятой Богородицы 
его икона есть. Перед ней прихожане 
могут в частном порядке молиться за 
своих родных и близких, не успевших 
принять Святое Крещение. 

мастерскаЯ стала 
храмом

Строительство храма Успения Пре-
святой Богородицы началось в 1992 
году. 

–  При въезде на кладбище стояла 
заброшенная одноэтажная мастер-
ская по изготовлению памятников. 
Это строение и стало основой будущей 
православной церкви, –  рассказывает 
пресс-секретарь Челябинской епархии 
кандидат исторических наук Алексей 
Ермолюк. 

Храм возводили, как говорится, 
всем миром. Денежная помощь по-
ступала от областной администрации, 
от руководства Курчатовского района, 
на территории которого находится 
Успенское кладбище, и от администра-
ций Калининского и Металлургическо-
го районов, находящихся поблизости. 
Строительство поддерживали и челя-
бинские предприятия. Работу по воз-
ведению храма безвозмездно коор-
динировал Александр Константинович 
Ленков. Он делал это в память о своем 
отце –  священнике Константине Алек-
сандровиче Ленкове, который был ре-
прессирован и расстрелян в 1937 году. 

Настоятелем строящейся церкви 
стал протоиерей Игорь Марков. Осе-
нью 1994 года храм был освящен ныне 
покойным епископом Челябинским и 
Златоустовским Георгием (Грязновым) 
и открылся для верующих. 

Тут же, на территории церкви, нахо-
дятся могилы священнослужителей. 

–  Начало особому некрополю для 
духовенства было положено в 1996 
году, когда возле Успенской церкви по-
хоронили протоиерея Александра Яхи-
мовича, –  поясняет Алексей Ермолюк. 

Сейчас тут похоронен первый на-
стоятель Успенского храма протоие-
рей Игорь Марков. Рядом –  могилы 
других священнослужителей и мирян. 
Здесь покоятся протодьякон Георгий 
Пешков, также вернувшийся в свое 
время из Китая, из эмиграции, и его 
супруга Елена Борисовна. Отец Геор-
гий Пешков более десяти лет, с 1971 
по 1984 год, был секретарем Челя-
бинского епархиального управления. 
Поскольку в то время правящий ар-
хиерей находился в Свердловске, отец 
Георгий был «первым лицом» нашей 
епархии. Многие вспоминают его до-
брым словом. Тут же погребен первый 

Шанхайские сВЯзи
первый настоятель храма Успения пресвятой богородицы был лично знаком  
с епископом, причисленным к ликУ святых

К святителю Иоанну Шанхайскому 
обращаются в тяжелые моменты 
жизни, с молитвой просят об исце-

лении, о помощи в бедах, в борьбе 
со страстями, грехами. И по вере 

получают просимое. 

Святому Николаю Чудотворцу 
молятся о помощи в бедах,  

в трудных ситуациях. 

 К мученику Уару обращаются  
с молитвой о ходатайстве перед 

Богом за родных и близких,  
умерших  некрещеными. 

Некрополь для духовенства  находится на территории церкви.

Церковь стоит на территории са-
мого крупного в Челябинске Успен-
ского кладбища («цинкового», как 
часто называют его горожане). В 
храме по-домашнему тепло, уютно 
и спокойно. Атмосфера умиротво-
рения располагает к молитве. 

–  Маловерующие люди счита-
ют, что в храме, расположенном на 
кладбище, только отпевают усоп-
ших. Это заблуждение, –  говорит 
настоятель храма Успения Пре-
святой Богородицы иерей Валерий 
Числов. –  У нас проводятся все 
богослужения, совершаются Таин-
ства Крещения, Венчания, Собо-
рования и другие. Несмотря на то 
что церковь находится в стороне от 
городских кварталов, сложился не-
большой, но сплоченный приход. 

директор православной гимназии, 
кандидат медицинских наук, священ-
ник Александр Власов, трагически по-
гибший в автокатастрофе в 2004 году. 
Судьба каждого, кто похоронен в не-
крополе, неповторима, поучительна и 
заслуживает отдельного рассказа. Но 
это уже совсем другая история. 

Наталья ФИРСАНОВА  
Фото Вячеслава НИКУЛИНА
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ОтВетЫ на СканВОРд

s

в этом сканворде вместо 
определений к словам даны 
ответы. вот только гласные  
бУквы при этом «выпали».

сохранить сВое 
лицо

– Ирина Ивановна, что хочется от-
метить прежде всего?

– Ну во-первых, нужно вспомнить 
о тех, кто работал в центре до нас. 
Это великое дело, начатое не нами. 
И уже с этой точки зрения смотреть 
на нашу работу: приумножено ли 
и насколько то, что нам досталось. 
Думаю, нам это удалось, потому что 
все жанры народного творчества в 
Челябинской области представлены, 
все абсолютно, и каждый жанр под-
держан фестивалем или какой-то 
очень серьезной творческой акцией. 
Не во всех территориях есть такая 
возможность. Во-вторых, в области 
создана целая система фестивалей. 
И что немаловажно, она имеет свой, 
абсолютно эксклюзивный, необык-
новенный почерк. А ведь это не-
просто. Как в такой многообразной 
России не слиться с другими фести-
валями и не потерять свое лицо? 

Наши фестивали знают, нас любят, 
к нам едут.

тВорческаЯ 
сВобода или 

ГосподдерЖка?
За 75 лет многое изменилось. В 

советское время такие учреждения 
были в чести. Даже в тяжелые годы 
войны центр закрыли всего на десять 
месяцев. Старожилы вспоминают, что 
сотрудников было в два раза больше 
и работали они тогда в примечатель-
ном особнячке по улице Цвиллинга, 
15, где сейчас находится Камерный 
театр. Ушла целая эпоха советского 
государства, поменялись приорите-
ты, сменился стиль и смысл жизни, но 
только не здесь. Здесь по-прежнему 
все живет и дышит народным твор-
чеством: бережно хранят традиции, 
пестуют коллективы, развивают на-
родные промыслы, поддерживают 
мастеров. В отличие от многих кол-
лег, с тоской вспоминающих о безбед-

ном советском прошлом, в народном 
центре думают о будущем.

– Конечно, сравнивать очень 
любопытно то время и нынешнее, 
– рассуждает Ирина Ивановна. – 
Раньше было очень жесткое дав-
ление государства, даже в плане 
творчества – что исполнять, как тан-
цевать, какую ставить хореографию, 
какой сюжетный танец – это все 
очень жестко декларировалось. Се-
годня творческим работникам дана 
свобода, они вправе сами решать, и 
здесь критерием может быть только 
уровень компетентности, профес-
сионализма, собственного художе-
ственного вкуса, собственной твор-
ческой позиции. С другой стороны, 
снижается уровень финансовой под-
держки коллективов, возможности 
выезжать на мероприятия есть не у 
всех и не так много, как хочется. Не 
всегда участники могут сделать себе 
костюмы, приобрести инструменты, 
конечно, это все второстепенные 
моменты, но они либо украшают, 
либо нет. И когда коллектив не мо-
жет показать себя, теряется его са-
мобытность, она просто становится 
никому не видна. Вот тут хотелось 
бы больше внимания.

Фольклорный 
бум

Сегодня челябинский центр поль-
зуется заслуженным авторитетом, 
коллеги сюда едут за опытом, и по-
учиться есть чему. В начале 2000-х 
южноуральцы начали массово воз-
рождать передвижные автобригады, 
с которыми ездили выступать по се-
лам и прогремели на всю страну. В это 

же время появилась первая мастер-
ская по народным ремеслам, дома 
культуры на местах живо подхватили 
инициативу, в области начал возрож-
даться массовый интерес к традици-
онным промыслам. Бажовский фе-
стиваль – своеобразный показатель 
и катализатор творческой жизни, а 
заодно и деятельности центра. За два 
десятилетия он превратился в на-
стоящий культурный бренд области. 
Еще несколько лет назад на Бажовке 
проводили 20 мастер-классов по раз-
личным видам ремесел, теперь их 
уже около 40.

– Сегодня мы наблюдаем настоя-
щий бум количества коллективов и 
участников. Необычайный интерес к 
народному творчеству мы отмечаем 
в статистике: коллективов больше, 
людей больше, очень много детей, 

необычайный интерес у родителей 
к воспитанию детей через народную 
культуру, – утверждает Тоцкая.

Несколько цифр для сравнения: в 
1996 году в области было 3268 кол-
лективов, в прошлом году их количе-
ство перевалило за 5700. Думается, 
статистика растет не без участия на-
родного центра. 

– В этом году мы включились в 
большую работу по составлению фе-
дерального электронного каталога. 
Сейчас все заняты описанием народ-
ных обрядов, ритуалов, традиций. 
Мы все тщательно записываем, а за-
тем посылаем заявку в федерацию. 
Могу похвастаться: один из обрядов 
нагайбаков – Аш Биру, или помино-
вение усопших, – уже попал в феде-
ральный список.

Виктория ОЛИФЕРЧУК

ВремЯ «собирать камни»
областной центр народного творчества отметил 75-летие

СканВОРд С СОГлаСнЫми

Все эти годы здесь сохраняют 
нематериальное культурное на-
следие. Даже за последние чет-
верть века, когда на смену духов-
ным ценностям пришли матери-
альные блага, здесь не отказались 
от своей миссии. Так что же это та-
кое? Традиции, обычаи, ремесла, 
фольклор – то, что никогда не при-
несет дивидендов, но не позволит 
нам окончательно превратиться 
в Иванов, родства не помнящих. 
Юбилей – самое время «собирать 
камни». Так считает директор цен-
тра Ирина Тоцкая.

Во многом благодаря усилиям сотрудников центра на Южном 
Урале можно наблюдать все виды народного творчества. Много-
численные фестивали, конкурсы, выставки – тому подтверждение. 
Народное искусство Южного Урала получило известность за грани-
цами области и даже страны. В копилке наград сразу два фольклор-
ных Оскара от международной ассоциации.
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